
CIENCIA Y FE (Segmento # 225) SOBRE EL AGUA “HUMILDE, PRECIOSA Y CASTA” 
      Laudato Si,  #87 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL 
QUE ABORDAREMOS EL TEMA DEL “AGUA”, ESE LIQUIDO PRECIOSO QUE 
SUSTENTA LA VIDA EN NUESTRO PLANETA Y DEL QUE PARECE QUE NO HAY 
HUELLA, AL MENOS EN FORMA LIQUIDA, EN NINGUNA OTRA PARTE DEL 
UNIVERSO.  EL PAPA FRANCISCO MENCIONA LA PALABRA “AGUA” TREINTA 
VECES EN SU ENCÍCLICA “LAUDATO SI” (ALABADO SEAS) Y LA ULTIMA VEZ LO 
HACE CITANDO EL HIMNO DE SAN FRANCISCO, DONDE EL SANTO DE ASÍS 
ALABA A DIOS POR TODAS SUS CRIATURAS.  LA SEMANA PASADA TAMBIÉN 
MENCIONAMOS LA RECIENTE NOTICIA DE LA N.A.S.A. SOBRE LA POSIBLE 
EXISTENCIA DE AGUA CORRIENTE EN EL PLANETA MARTE. ESTAMOS, PUES, 
ANTE LA PRESENCIA DEL AGUA, EN EL SENTIDO MÍSTICO DE SAN FRANCISCO, Y 
EN EL SENTIDO CIENTÍFICO DE LA NASA.  PARA TOCAR AMBOS ASPECTOS, DE 
CIENCIA Y FE, TENEMOS COMO SIEMPRE AL PROFESOR FRANCISCO MÜLLER 
QUE, COMO SABEMOS, PUEDE UNIR EN UN SOLO PROGRAMA LA MÍSTICA DE LA 
FE, CON LA CIENCIA DE LA NASA. PARA ESO LE DAMOS LA BIENVENIDA, ¿CÓMO 
SE ENCUENTRA HOY PROFESOR? 
 
Muy bien, Jorge, y gracias por esa inspiradora introducción. Recordemos que también la semana 
pasada hablamos del agua por el problema de las contaminaciones del agua que han ocurrido en 
distintos países, incluyendo EEUU, en los últimos 30 años  por el problema del cianuro que se 
usa en la minería y purificación del oro.  Cianuro que se ha vertido a ríos y lagos, ya sea 
intencionalmente o debido a accidentes en el proceso de purificación.  A ese respecto y hablando 
del agua en la tierra tu mencionaste la noticia reciente de la NASA de haber comprobado la 
existencia de agua líquida en nuestro vecino planeta Marte, supuesto destinatario de una mayor 
investigación y hasta de una eventual colonización por voluntarios humanos, en viaje de ida sin 
vuelta. 
 
PARA LO CUAL, POR SUPUESTO, LA SUPERVIVENCIA EN MARTE SERIA 
IMPOSIBLE DE NO HABER NINGUN TIPO DE AGUA LÍQUIDA A LA TEMPERATURA 
AMBIENTE DE ESE PLANETA. ¿POR QUÉ, PROFESOR, EL TEMA DEL AGUA ES TAN 
CRUCIAL, NO SOLAMENTE EN NUESTRA TIERRA COMO INSISTE EL PAPA, SINO EN 
OTROS MUNDOS DONDE SE ESPERA QUE HAYA VIDA O DONDE AL MENOS SE 
ESPERA QUE LOS SERES HUMANOS PUDIERAN SUBSISTIR?  
 
Bueno, Jorge, creo que todo el mundo sabe que sin agua no es posible la vida. Por eso los 
científicos cuando buscan vida en otros mundos, como los llamados planetas extrasolares, lo 
primero que buscan son los indicios de que pueda haber agua. 
 
Y ¿Por qué PRECISAMENTE AGUA FLUIDA, LÍQUIDA? ¿NO BASTARÍA EL HIELO 
QUE, AL FIN Y AL CABO ES QUÍMICAMENTE TAN AGUA COMO EL AGUA LÍQUIDA, 
SOLO QUE EN ESTADO SÓLIDO, POR LA CONGELACIÓN? 
 
Sí, todo el mundo sabe que ponemos agua líquida en el congelador y al cabo del tiempo se forma 
el hielo. Y de suyo en Marte, como en muchos planetas del sistema solar, hay hielo, igualito que 
en la Tierra, o sea, hay hielo en el polo norte y en el polo sur de Marte.  Mas aun, Marte es tan 
frío que no solo tiene hielo de agua, sino hielo seco, o sea hielo de CO2 del dióxido de carbono. 



El problema es que allí no pudiéramos vivir, igual que tampoco es fácil vivir en los polos norte y 
sur de la tierra aunque con suficiente tecnología se puede. Llevar esa tecnología a Marte sería 
costosísimo por no decir imposible. Lo mejor es, pues que haya agua líquida en Marte. 
 
Y ¿ESO ES LO QUE DICE LA NASA? 
 
Jorge, para serte sincero, yo he leído el reporte científico de la NASA y no me impresiona para 
nada. En primer lugar ya hace tiempo que hay evidencia de que en Marte HUBO AGUA 
LÍQUIDA en el pasado. Hay fotografías de ríos secos. Se han encontrados también rocas 
hidratadas, o sea, rocas que han estado en contacto con el agua, y hace tiempo que han visto una 
especie como de líneas en las laderas de algunos cráteres y altiplanos que parecen ser flujos de 
agua que corre hacia abajo periódicamente, cada año, pero que corre por dentro de la tierra 
humedeciéndola. El hallazgo nuevo es que en esas supuestas líneas de agua hay espectros 
químicos de varias sales. 
 
O SEA, SE TRATA DE AGUA CON SALES, SALOBRE. 
 
Sí lo que en inglés llaman “brine” que en español se dice “salmuera”. Y la virtud de esta agua 
salobre es que su punto de congelación es más bajo, y por tanto no se congela a la temperatura 
normal del agua y por eso pudiera mantenerse líquida a pesar de la temperatura bajísima de 
Marte 
 
SI YO RECUERDO QUE EXISTE LO QUE SE LLAMA “MEZCLA FRIGORIFICA” EN QUE 
SE LE ECHA SAL AL HIELO, Y ASI SE PONE MAS FRÍO. ¿ES ESTO LO QUE OCURRE? 
 
Exacto. Luego piensan que esta combinación de agua con sales disueltas pudiera correr, o sea 
fluir, como el agua líquida. Jorge, ya hace más de tres años, en nuestro segmento #48 de febrero 
de 2012, que hablamos de las maravillas del agua, de cómo tiene todas las propiedades que la 
hacen tan imprescindible para la vida: 
por su constante diélectrica, superior a la de todos los líquidos, que le permite disolver casi todas 
las sustancias químicas, y así puede llevar en la sangre, por su fluidez, las sustancias a todo el 
cuerpo, tanto al ir por las arterias, como al regresar por las venas con todo los desperdicios para 
purificarse en los pulmones 
por su calor específico, que la hace capaz de moderar los cambios de temperatura: el agua de 
noche mantiene el calor del día, y de día mantiene el frío de la noche, con lo cual tambien 
modera el clima a través de las corrientes del golfo que llega hasta los países nórdicos, y la 
corrientes del Niño y la Niña en el Pacífico que influyen crucialmente en el clima mundial 
también por su tensión superficial, gracias a lo cual se cuela por todos los capilares sanguíneos, y 
en los árboles logra que la savia llegue desde las raíces hasta lo más alto de las ramas, desafiando 
la ley de la gravedad y sin necesidad de bomba alguna; de allí, de lo alto de los árboles el agua se 
evapora y favorece la lluvia, en lo que llamamos los bosques pluviales, que también alimentan el 
ciclo del agua en toda la tierra, evaporación y condensación, alimentando asi a los ríos y lagos, 
que son la fuente de nuestra agua potable; 
finalmente el agua cuando se congela, en vez de disminuir de tamaño como todos los cuerpos 
aumenta de tamaño como vemos al hacer hielo en la nevera, que los bloques de hielo suben de 
tamaño, y por eso el hielo es menos denso que el agua líquida y flota en ella. Y por eso un lago 
cuando se congela, arriba tiene el hielo pero abajo el agua sigue líquida, y los peces no se 
mueren.  Como decíamos en ese segmento 48, los peces deben darle gracias a Dios porque los 
lagos no se congelen todo, sino solo en la superficie. 



 
Y DESDE LUEGO, NOSOTROS TAMBIÉN, PROFESOR, TENEMOS QUE DARLE 
GRACIAS A DIOS POR EL AGUA, QUE COMO DECIA SAN FRANCISCO DE ASÍS EN 
ESE BELLO POEMA SUYO QUE EL PAPA CITA, DONDE DICE: 
 
 “ALABADO SEAS, MI SEÑOR, POR LA HERMANA AGUA, 
 LA CUAL ES MUY HUMILDE, Y PRECIOSA Y CASTA” 
 
Qué interesante, Jorge, que san Francisco considere humilde y casta al agua. Y yo me pregunto, 
¿por qué?  Claro que él no habla de ciencia, ni de constante dieléctrica, ni de calor específico, ni 
de tensión superficial ni de densidad, ni de estado sólido, líquido o gaseoso. 
Pero se me antoja que la transparencia del agua, el hecho de que no tiene ni color, ni olor, ni 
sabor, la hace aparecer, a los ojos del santo, como algo humilde, algo que no quiere llamar la 
atención sobre sí. Y en esa humildad está la modestia, que también se emparenta con la castidad 
y por supuesto con la belleza y la preciosura. Pues una flor es tanto más bella cuanto que ella 
misma no sabe que es bella. 
 
QUÉ INTERESANTE DIGO YO AHORA, PROFESOR, QUE USTED PUEDA ENTENDER A 
LA VEZ LA VISIÓN DEL CIENTÍFICO, DEL AGUA CON TODAS SUS PROPIEDADES, Y 
COMPRENDER TAMBIÉN LA VISIÓN MÍSTICA DEL SANTO. 
 
Es la misma realidad, Jorge, pero vista desde dos puntos de vista distintos, el de la fe y el de la 
ciencia. Y como siempre hemos dicho, ambas visiones se complementan, se armonizan una con 
la otra, sin confundirse una con la otra, pero tampoco sin separarse ni mucho menos ignorarse o 
pelearse mutuamente 
 
Y PORQUE AMBAS SE ARMONIZAN NOS PERMITEN VER A DIOS, SEA DE LA 
MANERA MÍSTICA O SEA DE LA MANERA CIENTÍFICA. 
 
Y esa armonía, Jorge, entre ciencia y fe, ha sido siempre la meta de nuestros programas. 
 
¡QUE DIOS ALABADO SEA! 
 
TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 


